CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial (Del 12 de enero al 18 de enero de 2023– No. 2/2023)

El 1% más rico de la población mundial acumula casi el doble de riqueza que el resto de la población. En los dos últimos años, esta es la proporción en que se distribuye la riqueza mundial, según el informe "La ley del más rico", publicado por Oxfam el día en que comenzaron las reuniones del Foro Económico Mundial en Davos. Ese 1% ha acaparado casi dos terceras partes de la nueva riqueza generada desde 2020 a nivel global (valorada en 42 millones de millones de dólares), casi el doble que el 99 % restante de la humanidad.

Desde 2020, con la pandemia y la crisis del costo de la vida, el 1% más rico acaparó 26 millones de millones de dólares (63% de la nueva riqueza generada), mientras que tan solo 16 millones de millones de dólares (37 %) llegaban al resto de la población mundial. Por cada dólar de nueva riqueza global que percibe una persona perteneciente al 90 % más pobre de la humanidad, un milmillonario se embolsa 1,7 millones de dólares. La fortuna de los milmillonarios ha crecido a un ritmo de 2700 millones de dólares diarios.

El informe adiciona que en la situación opuesta están al menos 1700 millones de trabajadoras y trabajadores, que viven en países donde el crecimiento de la inflación se sitúa por encima del de los salarios, y más de 820 millones de personas en todo el mundo (aproximadamente una de cada diez) pasan hambre. Las mujeres y las niñas suelen comer en último lugar y en menores cantidades en los hogares, y representan casi el 60% de la población mundial que padece hambre.

Las perspectivas mundiales del mercado laboral en 2023 apuntan a menos empleos y peor pagados. Estas son las previsiones de la prevé la Organización Internacional del Trabajo (OIT) en su último informe "Perspectivas sociales y del empleo en el mundo: tendencias 2023", donde también se alerta de que la actual desaceleración económica mundial "obligará a más trabajadores a aceptar empleos de menor calidad, mal pagados y carentes de seguridad y protección social". Esto, según advierten los economistas de este organismo, acentuará las desigualdades generadas por la crisis de la COVID-19.

Además, este año igualmente se interrumpirá la tendencia a la baja del desempleo mundial registrada en 2021 y 2022, y se registrarían unos tres millones de parados más en todo el mundo, hasta alcanzar 208 millones de desocupados, equiparable a una tasa de paro mundial del 5,8%. Esta interrupción de la tendencia a la baja del paro, significaría en 2023 16 millones de personas desempleadas más que en 2019, antes de la crisis sanitaria.

La inflación en Estados Unidos continuó moderándose y cayó a 6,5% en diciembre. La tasa interanual de inflación en Estados Unidos siguió bajando en

diciembre, por sexto mes consecutivo, y se situó en el 6,5 %, seis décimas por debajo de la de noviembre, según los datos publicados este jueves por la Oficina de Estadísticas Laborales (BLS, en inglés). Mensualmente, los precios de consumo bajaron una décima, en un momento en el que se observa de cerca si las subidas de los tipos de interés de la Reserva Federal tienen efecto en la contención de los precios en el país norteño.

Cuatro grandes bancos de Estados Unidos reservan 4 mil 97 millones de dólares ante un escenario de impago. Para hacer frente a posibles incumplimientos de sus clientes, ante un escenario en el que analistas prevén una recesión de la mayor economía mundial este año, JPMorgan reservó mil 400 millones de dólares, Bank of America mil 100 millones de dólares, Wells Fargo 957 millones y Citi apartó 640 millones de dólares.

Impulsados por el aumento de tasas de interés y la volatilidad del mercado, los bancos registraron sólidos resultados en el último trimestre de 2022, pero prevén un deterioro de la economía: JPMorgan Chase cree que el escenario más probable a partir del cuarto trimestre es una recesión moderada, mientras Citigroup y Bank of America han mencionado un deterioro de las perspectivas, y Wells Fargo un entorno económico menos favorable.

La Comisión Europea responde a Estados Unidos con un plan de inversiones en "industrias limpias" y amenaza a China por sus subvenciones. Su presidenta, Ursula von der Leyen, presentó en el Foro de Davos una propuesta para romper la dependencia europea frente a China a la vez que defiende la industria local frente a los incentivos "verdes" recientemente adoptados por Estados Unidos. Bruselas aspira a balancear su posición internacional, sin romper las relaciones con Beijing ni incentivar una mayor competencia con Washington.

La directiva del Ejecutivo comunitario se refirió directamente a la nueva competencia con Estados Unidos, especialmente a partir de la aprobación de la Ley de Reducción de la Inflación (prevé ayudas por un valor de 369 000 millones de dólares); y abogó porque los subsidios a tecnologías "limpias" de la Unión Europea, Japón, Reino Unido o Estados Unidos "sean justos y se refuercen mutuamente "y generen un beneficio conjunto, "por ejemplo, creando economías de escala a través del Atlántico o estableciendo estándares comunes".

Para contrarrestar el "monopolio" chino en esa área esencial para la transición climática, von der Leyen anunció la creación de un "club de materias primas críticas" entre la Unión Europea y países como Estados Unidos, Reino Unido o Canadá. "Europa es actualmente dependiente al 98 % de un país, China". "Podemos construir un Club de Materias Primas Críticas trabajando con socios con ideas afines, desde. a Ucrania, para fortalecer colectivamente las cadenas de suministro y diversificarse lejos de los proveedores únicos".

La economía de China creció 3% en 2022. Es este uno de los niveles más bajos de los pasados 40 años, debido a la pandemia y a la crisis del sector inmobiliario, según cifras oficiales. Beijing se había planteado una meta de 5,5% para el año pasado, inferior al nivel de 2021, cuando su producto interno bruto (PIB) creció más de 8%.

Para el último trimestre de 2022 se reportó un crecimiento de 2,9%. Por su parte la producción industrial –un indicador de actividad en los sectores de manufactura, minería y servicios públicos– tuvo un avance de 3,6% en el acumulado del año y de 1.3% en diciembre. La inversión inmobiliaria, en tanto, cayó 10% interanual en 2022, el primer descenso desde que comenzaron los registros en 1999.

La inflación en Argentina casi se duplicó en un año al escalar a 94,8% en 2022. Según el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos de Argentina (INDEC), la inflación trepó a una cifra inédita desde la salida de la última hiperinflación del país suramericano, hace 30 años.

La inflación acumulada hasta diciembre tuvo como base el alto nivel de 2021 (50,9%), y se aceleró de forma notable –en noviembre último fue de 85,3 %– por el impacto de la guerra en Ucrania en los precios de los alimentos y energía sobre un deterioro macroeconómico interno y una incertidumbre política provocados por cambios en el Ministerio de Economía a mitad de año, a tono con analistas.

Los precios del petróleo descendieron levemente este miércoles 18 respecto al día anterior. El Brent cerró a 85,97 dólares el barril, perdiendo -0,12 dólares (-0,14%) frente a los 85,92 dólares en el cierre del martes. El petróleo WTI cerró a 80,12 dólares el barril, perdiendo -0,06 dólares (-0,07%) frente a los 80,18 dólares en el cierre del martes.